

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

	PTAS.	CTS.
España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	25
Ultramar	2	50

Número suelto 5 céts.  
Id. atrasado 10 id.

## Memento

### (Á propósito de la cuestión cubana)

Al leer desde nuestro rincón de nuestra isla el acervo de artículos, de opiniones, de relatos y de conferencias que aparecen atropelladamente con motivo de la insurrección de Cuba, apodérase del ánimo confusión tal é incertidumbre tan honda, que, en muchos momentos, nos vemos por fuerza vagando en lo inconsciente, sentimos desmayadas nuestras convicciones más íntimas, dudamos de la cordura ajena tanto como de la propia y estamos tentados de arrojarnos de una vez en los brazos de la casualidad, esperando de ellas mucho más que de la razón y del análisis, el esclarecimiento del grave problema antillano.

Y es que vemos todos los días, que la conciencia nacional lejos de reconcentrarse en los espíritus superiores, en las inteligencias y en las fuerzas directrices, lejos de ahondar por debajo de la superficie y de las apariencias, derrámase en todas direcciones y por todos los cauces en un impulso de expansión inoportuno. Parece que nadie ve más que el simple fenómeno de la guerra. El hecho material, el azote tangible, el desorden externo, son en sí mismos un mal incalculable; tienen, no cabe duda, una gravedad intrínseca que justificaria la expectación anhelante y angustiosa en que el pueblo español se encuentra sumido, si alguien se atreviese á tacharla de imprudente ó no fundada. Tocan demasiado en la médula y en el corazón de la patria, comprometen demasiado la vida y la hacienda de sus hijos para que su estruendo, á través del Atlántico, no nos extermine con la misma sacudida eléctrica del cable por donde nos llegan sus ecos y sus chispazos. Muertes, ruinas, destrozos, paralización de las industrias, suspensión del ritmo fecundo de la paz, esterilidad completa y sobre esta esterilidad, los dispendios extraordinarios é insostenibles de la campaña, sangrias son por donde se escapa la vitalidad nacional, dejándonos exangües, materialmente débiles, si se quiere, pero nunca postrados ni abatidos de espíritu.

×

Natural es, que estas cien mil familias españolas en las cuales el apremio de la patria amenazada ha producido un hueco, no piensen ni se ocupen más que en el fenómeno inmediato y actual: la guerra; perfectamente explicable que esos quinientos ó seis cientos mil españoles, directamente heridos por ella en las afecciones personalísimas y en los vínculos del parentesco, á nada más concedan importancia; comprensible que absorba por completo la atención de los elementos militares de la península, por la solidaridad de los comunes peligros y de los comunes intereses entre los que hoy combaten y los que acaso irán mañana á combatir. Para ellos todo es cuestión de vencer, de arrollar la fuerza con la fuerza, de desarrollar toda la energía dinámica de que un estado dispone, para contrarrestar la resistencia opuesta al orden y la cohesión nacional.

Lo que no se comprende ni se explica, lo que turba y desorienta, es ver que la opinión general determinada y elaborada por la mayoría de los políticos y de los periódicos, que un juicio que hay que suponer razonado y consciente, no vea ni quiera ver tampoco más que una guerra, un hecho material, externo, aislado, sin antecedentes ni orígenes, que empieza y termina en sí mismo, falto de enlace, sustraído á la ley de la causalidad. Esta es la opinión general que denuesta como líricos á la minoría de los que quieren estudiar el hecho, no aislado, sino en su origen, en su incubación, en su poderío latente, tanto como en sus explosiones exteriores; de los que lo consideran solo como síntoma de una enfermedad, no como la enfermedad misma; de quienes lo observan como manifestación externa de un estado morboso, como úlcera que se cauteriza por fuera, pero que retoña y se extiende si un tratamiento interno y general no ataca en su raíz el vicio orgánico que la produjo. Acaso sean estos los líricos; pero si en asunto tan ajeno á los torneos de la frase se pudiera permitir el retruécano, diríamos que una *morgue* todo lo castiza pero también todo lo sobada que se quiera, convierte á los otros en *épicos*, que no apartan un instante de sus labios el *os magna sonatarum*, y que lo creen todo vencido, resuelto y ganado con la acreditada fórmula del león ibero, los tercios de Flandes y el consabido sol que no se ponía en nuestros dominios... pero ¡ay! que se puso al fin.

×

No necesita nuestra raza de estos estímulos de la retórica tradicional para mantener su indomable virilidad, para sacar fuerzas de su

propia flaqueza, para hacerse respetar aun en medio de la postración y de los mayores infortunios. No necesita las jactancias y bizarrías de los pseudo-patriotas, que aprovechan estos momentos calamitosos para redondear el período y trabajar sabiamente el epifonema, ni á penas comprendemos la persistencia de ese temperamento arrogante y calderoniano, que produce, en discursos y artículos, como una no interrumpida arenga del antiguo *miles gloriosus*. Tanto ó más que del entusiasmo legítimo necesitamos de la reflexión concentrada y profunda. Hay que desarraigar algunos errores esenciales, que no señalamos nosotros por primera ni por segunda vez, pero contra los cuales siempre es útil y oportuno insistir. Hay que proclamar muy alto conceptos y reflexiones que en la conversación familiar y en el trato privado se oyen todos los días, y que un convencionalismo hipócrita ó tímido se esfuerza en sustraer al oído de la publicidad. Hay que repetir á esos elementos arrastrados por la sola corriente belicosa, que la victoria de nuestras armas en Cuba, en la cual creemos y confiamos, no producirá más que una paz *material*, exterior, puramente mecánica. Se habrá extirpado por los medios quirúrgicos el tumor local, pero quedará la dolencia apoderándose del organismo, invadiendo sus últimos tejidos, corrompiendo todos sus humores.

Cuando se oye á todas horas declamar pidiendo represiones terroristas y exterminios pavorosos como único infalible método de pacificación y cuando se desarrollan planes de sujeción violenta y *manu militari* como solo remedio eficaz de esas insurrecciones periódicamente reproducidas y aumentadas, no sabemos si «la risa ó la lástima» prevalece en nuestro interior. Si; lo esencial no se conseguirá exclusivamente con las armas. La atracción es obra de la política y esa política es la que debe intentar y conseguir la *reconquista* de Cuba, como la llamaba *Clarín* en uno de sus más originales, más veraces y porque no decirlo? más oportunos artículos. Quiérese que todo lo aplacemos para después de la campaña. «Ahora —se nos dice— nada más que el fuego y el hierro; después...» Después, seguiríamos como antes. Pasada la tormenta, pasada también la zozobra; una vez conjurado el peligro inmediato, abandonado también el propósito de las rectificaciones y entregados de nuevo á las rutinas y á los errores tradicionales.

×

No es como se quiere y se procura el triunfo de la causa española en Cuba, sirviendo los más fuertes excitantes del españolismo romancesco; ni es como mejor se aplaca nuestra incertidumbre, con el anestésico de las arrogancias ó de las dilaciones; y quien más interesado está en verlo de esta manera es el ejército mismo, al cual incumbe la parte más penosa de la conflagración y cuyas victorias por más brillantes que sean en sí mismas, han de resultar estériles si no las consolida simultáneamente, una labor pacífica y sagaz.

Cuando recordamos que para preparar no ya el estatuto, no ya la constitución y régimen de la India, sino para estudiar el proyecto de código penal de aquella Colonia fué comisionado el insigne Macaulay, invirtiendo cinco ó seis años de estudio sobre el terreno; cuando comparamos con el nuestro, el sistema experimental aplicado á esos problemas en Inglaterra y Holanda y vemos que los estadistas más eminentes y de mayor categoría son los que pasan á recoger *de visu* los datos y las nociones y el concepto cabal de las necesidades, procuramos recordar igualmente qué hombre, qué estadista español, dando en esta parte un nuevo sesgo al estudio de tales problemas, ha visitado las posesiones que nos quedan, allá en el golfo de Méjico, y de ninguno hay noticia en nuestra memoria. Las reformas y los proyectos han sido elaborados en Madrid, y en el silencio del gabinete, de un modo abstracto, sin observación directa y personal. Las últimas tentativas, sin duda las más formales y bien encaminadas, prometen algo así como sacar del dominio del omnisciente parlamentario y someter al especialista los asuntos de política colonial; pero la estructura peculiar de nuestros gabinetes, hizo que los últimos ministros de Ultramar, entre ellos el Sr. Manra, hayan tenido que preparar sus iniciativas dentro del propio ministerio, inciertos antes, acerca de cual les correspondería ocupar. ¿Servirán estos días de luto para traer nuevas costumbres, para infiltrar nuevos procedimientos, para emprender esos trabajos de observación, para introducir un poco de realismo en la política práctica?

\*\*\*

Palma 10 de Octubre de 1895.

## Otra carta del «Times»

Nuevamente ha querido dar á España el gran periódico londonense, una prueba de las simpatías que le inspira nuestra nación.

La carta de su corresponsal en la Habana, que publica en su número de ayer, y cuyos puntos principales ha transmitido el telégrafo á *El Imparcial* y á *El Liberal* contienen los siguientes juicios é impresiones:

«Comienza diciendo que las últimas operaciones militares carecen de importancia, y que los insurrectos continúan su obra de destrucción.

Añade que 10.000 hombres de los refuerzos últimamente llegados están distribuidos por las provincias de Santiago de Cuba y Puerto-Príncipe, y el resto de las tropas enviadas, en la provincia de Santa Clara.

Dice que el número de los insurrectos ha aumentado en los últimos días, y que hoy se ve en el campo enemigo alguna más gente significativa.

Antonio Maceo se ha trasladado á Puerto-Príncipe; Máximo Gómez á Placetas, en Las Villas.

## 400 BIBLIOTECA DE «LA ALMUDAINA»

cés sin acento extranjero, usaban muchas veces la lengua alemana en su conversación, sin duda para burlar la curiosidad del conductor, quien sentado en el pescante recogía con avidez cuantas palabras llegaban á sus oídos.

En el momento en que el coche llegó á lo alto de la colina que con tanta dificultad había subido, se presentó á los ojos de los viajeros un extenso panorama: en primer término el valle pintoresco y bien cultivado que atravesaba el río; luego algunos grupos de árboles esparcidos en medio de las praderas recientemente segadas y de los campos de trigo llegado á sazón. Más allá el antiguo molino convertido en fábrica; luego la capilla de la abadía de la Santa Espina y parte del claustro destruidos por la revolución, hacían resaltar más los restos del edificio unidos á la fábrica y blanqueados. Más cercano á los viajeros, en el fondo del valle, aparecía el lugar de Chatillon, cuyas casas blancas, con tejados rojos y ventanas verdes anunciaban la existencia de una población numerosa y bien acomodada. A la izquierda, en la cúspide de una eminencia árida, se levantaban las antiguas torres, los muros agrietados y amenazando ruina del antiguo castillo de Chatillon.

En el momento en que el sombrío esqueleto de este castillo se destacaba sobre el azul del cielo en líneas grandiosas, el mas anciano de los dos viajeros dejó su melancolía severa y

Parece que confían en aumentar el núcleo de sus fuerzas al marchar al Oeste, cuyos distritos han sido recientemente reforzados, porque Pancho Carrillo desembarcó en la semana última fuerzas insurrectas.

El general Martínez Campos continúa atendiendo á la organización de la campaña con una actividad infatigable, estando en todas partes; viéndolo todo por sí mismo.

El corresponsal estudia luego si la transformación de la isla de Cuba en República beneficiaría á aquel país, y afirma, con resolución, que lo perjudicaría profundamente.

La dificultad principal está en las razas, pues los negros jamás se asimilarían á los blancos, por los prejuicios existentes, hondo y arraigados allí. Hoy son un importante factor de la guerra, y Maceo, que es moreno, el más influente y de mayores prestigios.

Si España—y ésto es imposible que suceda—perdiere sus dominios de la isla de Cuba, sobre los celos de la raza surgirían otras complicaciones; porque los cubanos pacíficos no podrían tomar parte en la administración, y se confiarían los puestos solo á los que hubieran luchado por los insurrectos; los blancos se opondrían, reclamando el auxilio de las inteligencias superiores; los mulatos resistirían tal predominio, con lo que surgiría inevitable la anarquía, la guerra civil, y este sería el último golpe, golpe mortal para la prosperidad de Cuba.

*El Times* compara esa situación con la de la República de Santo Domingo, y completa el cuadro describiendo los horrores ineludibles de tales luchas.

Los insurrectos, soñando con la independencia que nunca alcanzarán, ya tienen pensado el reparto que han de hacer. Dicen que los blancos se quedarían con Santa Clara, Matanzas y Pinar del Río, satisfaciéndose los negros con Puerto Príncipe y Santiago de Cuba, constituyendo así dos Estados independientes.

Pero los blancos se equivocan de medio á medio en tales fantásticos cálculos, porque la población de color les dominaría, imponiendo su fuerza, con disturbios constantes, y con un trastorno general, y tendrían que solicitar la protección del Gobierno de Washington, equivalente á la anexión, porque los políticos yankees no permitirían la anarquía perpétua en las inmediaciones de su República.

La energía americana apremiaría á los cubanos, cuya propiedad pasaría á manos de fuertes Sindicatos yankees, y los cubanos ganarían poco al ser un factor importante de la Unión Federal. La ventaja sería únicamente para los defensores de la doctrina de Monroe.

El corresponsal del diario inglés ve tan sólo en la independencia un preliminar de la absorción de la isla de Cuba por la federación americana.

En cambio, dice que Cuba tiene su única salvación en un amplio sistema descentralizador.

Gobernándose los cubanos—dice—por sí

## Tercera parte

### LA QUIEBRA

I

Los viajeros

Al desencadenarse la tormenta revolucionaria sobre la Francia, llegaron los días de prueba para la familia de Chatillon, así como para la demás nobleza del país. Por aquel entonces esta ilustre familia se componía de tres miembros principales: el primogénito Juan IV, duque de Chatillon y de Montcontour, lugarte-

mismos cesarían todos los cargos contra la Administración española y ésta retendría su posición en América, que sería siempre valiosa para los emigrantes, para el comercio, para la civilización.

España continuaría su comercio con una colonia rica y distante y los comerciantes peninsulares seguirían negociando principalmente con compatriotas suyos.

Cuba recogería la inmigración española, cuyos obreros, sin competencia y asegurada la tranquilidad, hallarían trabajo en abundancia, y constituida Cuba en colonia autonómica, á ella acudirían los capitales, reviviendo las hoy moribundas industrias.

Las concesiones mútuas arancelarias entre España y Cuba facilitarían el cambio de productos.

Meditada la situación concluye el corresponsal,—aconsejo como medida salvadora una descentralización amplia, que haría terminar el movimiento rebelde con la unión más estrecha de Cuba á España.

La última parte de la carta del corresponsal *Times* está en abierta oposición con lo que el diario de la City tiene dicho.

Esa descentralización que pide—y que confunde con la autonomía—solo podrá estudiarse cuando la paz se haya restablecido y no quede en pie un solo enemigo de España.

Facilidades arancelarias, medios para que el progreso material de la isla no se paralice, concesiones, á fin de que las principales riquezas del suelo se desenvuelvan con mayor facilidad, éso, creemos nosotros que no dejará de estudiarlo el Gobierno cuando sea oportuno.

Pero la autonomía—siquiera sea sólo en su aspecto económico y comercial—que el corresponsal del *Times* defiende, ó habrá de ser muy limitada, ó habría que llevarla al fin. Y el fin, aparte disfraces y sutilezas de los autonomistas, ya sabemos cuál es.

### Nuevos generales

Según telegramas de San Sebastián, S. M. ha firmado los decretos en que, á propuesta del general en jefe del ejército de Cuba, se concede el empleo de general de brigada á los coroneles D. José Oliver y Vidal y D. Francisco Canellas y Secades, pertenecientes á la Guardia civil é Infantería respectivamente.

Dicha concesión se funda en los méritos contraídos por los agraciados durante la campaña, y muy especialmente respecto al segundo, en el que contrajo en la acción de Sao del Indio.

Los coroneles Oliver y Canellas continuarán en el ejército de Cuba, con lo cual ya tienen allí dos generales más los que se quejaban de que había pocos.

He aquí ahora algunos datos biográficos de los ascendidos:

#### El general Oliver

D. José Oliver y Vidal, nació en Palma de Mallorca el 25 de Marzo de 1836, é ingresó en el Ejército como soldado voluntario en Septiembre de 1853, siendo promovido á subteniente en Abril de 1861.

En Marzo de 1868 pasó á la Guardia rural y civil, con el empleo de teniente, obteniendo el grado de capitán por la gracia general concedida al Ejército en Septiembre de dicho año.

Por su comportamiento, persiguiendo á una partida republicana, fué recompensado con el empleo de capitán en 1869, y desde 1872 á

1876 operó contra los carlistas, terminando la campaña con el empleo de teniente coronel y el grado de coronel.

En 1883 prestó grandes servicios en Andalucía persiguiendo la Sociedad «La Internacional», á la que logró extinguir, obteniendo como recompensa el empleo de coronel, con el que pasó aquel mismo año á mandar el Cuerpo de Seguridad, en Madrid.

Después de haber desempeñado el cargo de inspector de ferrocarriles y de prestar el servicio de su clase en el Instituto á que pertenecía, fué destinado, por sorteo, al Ejército de Cuba, donde al mando de una columna, se ha distinguido notablemente, haciéndose acreedor al ascenso que hoy se le otorga.

#### El general Canellas

D. Francisco Canellas y Secades nació en Oviedo el día 10 de Octubre de 1847, é ingresó de cadete en el Colegio de Infantería en 20 de Junio de 1864, siendo promovido á alférez en Enero de 1868.

Destinado al Ejército de Cuba en Septiembre de 1869, tomó parte muy activa en las operaciones de campaña hasta igual mes de 1876, que regresó á la Península con el empleo de comandante y el grado de coronel.

En 1883 pasó á formar parte del Ejército de Filipinas, y de vuelta á España en 1884 fué promovido, por antigüedad, á teniente coronel en Octubre de este último año y á coronel en Marzo de 1891.

Desde 1888 á 1893 sirvió en Filipinas, posteriormente en la Península y, por fin, marchó destinado al Ejército de Cuba, donde se le encomendó el mando de una columna, al frente de la cual ha conquistado con justicia el empleo de general de brigada, á que hoy se le asciende.

### La operación de crédito

He aquí las bases y condiciones fundamentales con que se ha realizado, según el contrato suscrito el miércoles por el ministro de Ultramar y el representante del Banco de París y de los Países Bajos Mr. Villars:

La operación es por 75 millones de francos ó tres millones de libras esterlinas; 25 aceptados desde luego, otros 25 que deberá aceptar el Banco de París y de los Países Bajos, dentro de quince días, y los otros 25 dentro del mes de Diciembre.

La primera partida se entregará al Tesorero de Ultramar del 1.º al 10 de Noviembre, y la segunda y tercera, caso de aceptación, del 1.º al 10 de Diciembre y del 10 al 20 de Febrero próximo respectivamente.

La operación se hace por medio de pagarés expedidos por el ministerio de Ultramar á la orden del director del Tesoro público, que competentemente autorizado por el ministro de Hacienda, los endosará al Banco de París y de los Países Bajos ó á los partícipes.

Los pagarés, cuyo pago se domiciliará en la delegación de Hacienda de París ó Londres, son á seis meses fecha, renovables por otros seis, descontados al interés de 5 por 100 anual y con la comisión de medio por ciento.

En garantía de los pagarés, depositará en España ó en Francia el ministro de Ultramar billetes hipotecarios de la isla de Cuba, emisión de 1890, al tipo de 80 por 100 de su valor, según resulte de la cotización media en la Bolsa de París de la quincena precedente á su entrega.

Para reembolso de los pagarés, al Banco de

París y de los Países Bajos venderá, de acuerdo con el gobierno, de los billetes hipotecarios de la isla de Cuba dados en garantía, los necesarios á un tipo que no será inferior á 390 francos sin cupón.

De los fondos procedentes de las ventas, mientras no reciban su definitivo destino, abonará el Banco de París y de los Países Bajos un interés que no bajará del tipo del descuento del Banco de Francia.

### La inundación en Robledo de Chavela

Los últimos temporales, que tanto daño han producido en Aragón, no los han causado menores en tres pueblos de esta provincia: Robledo de Chavela, Colmenar del Arroyo y Santa María de la Alameda.

Especialmente en Robledo, la ruina de los labradores es completa, porque el agua se ha llevado la tierra vegetal, dejando la piedra al descubierto; ha destrozado el puente sobre la carretera y los caminos vecinales, y lo que aún es más sensible, la tubería para la conducción de aguas á la fuente pública.

Recientemente ha venido á Madrid una Comisión de vecinos, en demanda de auxilios con que aliviar tan graves daños, y el diputado por el distrito, señor marqués de Valdeiglesias, y el general Primo de Rivera, que les han acompañado, encontráronse en el Ministerio de la Gobernación con que allí no pueden dar un céntimo, porque no lo hay en el fondo para calamidades; en la Diputación provincial con lo mismo, y en el Gobierno civil *idem per idem*.

Pero aún hay algo más triste al lado de todo ésto, y es, que aquellos dueños de fincas que han perdido, no solo sus cosechas, sino sus propiedades, tendrán que seguir pagando las contribuciones al Estado y el contingente provincial á la Diputación.

De sobra sabemos cuánto se ha abusado, con el pretexto de calamidades análogas, en perjuicio del Tesoro público y del que corre á cargo de las Corporaciones provinciales; pero cuando la desgracia es tan cierta y tan grande como la que aflige á los tres citados pueblos, no es mucho pedir para ellos la consideración que, en justicia, se les debe, y la atención que también reclaman, ya para el remedio del mal presente, ya para el alivio de las futuras cargas.

Así lo esperamos del Gobierno y de la Comisión provincial, en la que residen actualmente las facultades de la Diputación.

## NOTICIAS

#### De la Capital:

Por orden gubernativa fueron ayer tarde embarcados en el vapor *Lulio* que salió de este puerto con rumbo al de Barcelona, los once turcos que hacía algunos días habían llegado á esta ciudad, sin objeto alguno, al parecer.

Cuando se presentaron en la fonda donde se hospedaban, algunos individuos de policía, una hora antes de la salida del vapor, con objeto de acompañarles al muelle, se armó una fuerte discusión por resistirse á que les acompañaran los guardias, viéndose estos obligados á amenazarlos con el sable.

Con tal motivo reunióse un numeroso gentío frente á la fonda que tuvo que ser disuelto por los policías.

Por fin, lograron ponerse en marcha, siendo seguidos por un grupo de curiosos compuesto en su mayor parte de muchachos.

Ya dentro del vapor, armóse otra pequeña discusión entre los turcos y el fondista por exigirles éste que le abonasen cierta cantidad que le habían quedado á deber por su estancia á lo que se negaban ellos.

Intervino el inspector de policía y calmados los ánimos se logró que abonasen una parte de la cantidad, con lo cual estuvo conforme el fondista, quedando con esto resuelta la contienda.

Del actual reemplazo serán llamados á las armas 80.000 hombres, de los cuales 24.000 irán á Cuba.

El número de soldados que estarán en la Península sobre las armas el año próximo será el mismo que en el actual.

El Gobierno pedirá que los reclutas excedentes de cupo se incorporen á las filas, según lo exijan las circunstancias.

*El Liberal Palmesano* en un artículo publicado en su número de anoche, da cuenta de que el Ayuntamiento de Alicante ha nombrado Arquitecto municipal á D. Manuel Chapuli, que actualmente desempeña el mismo cargo en Palma.

A la hora de itinerario el vapor *Lulio*, soltó ayer tarde las amarras del fondeadero de este puerto saliendo con rumbo al de Barcelona, llevándose la valija, pasaje y carga, entre ella sesenta y cinco cerdos cebados.

La lista de los pasajeros es como sigue:

D. Patrocinio Amer.—D. José Contesti.—D.ª Matilde Vidal.—D.ª Antonia Nicolau.—D.ª Pilar Detrell.—D. José Roca.—D. Ramón Cuevas.—D. Pedro Nicolau.—D. Bernardo Alemany.—D.ª Esperanza Creus.—D.ª Clemencia Baches.—D. Pablo Torres.—D. Juan Martínez.—D. Nicolás Arbós.—D. Jaime Moyá.—D.ª Antonia Planas.—D. Torcuato Perez.—D. José Mir.—D.ª Ana Llull.—Un jefe de infantería.—D.ª Antonia Salas.—D. Juan Durán.—D. Ramón Pallicer.—D. Juan Sitges é hijos.—D. Juan Seguí.—D. Pablo Font.—D. Andrés Vidal.—Dos Hermanos de Caridad.—D. Juan Mellá.—D.ª María Nieves.—D. Bernardo Garau.—D. Rafael Alou y D. Rafael Ballester.

Dos conductores de cárruages riñeron ayer por la mañana en las inmediaciones de la puerta de Jesús, pasando de las palabras á los hechos y saliendo uno de ellos con varias contusiones, si bien de carácter leve.

Fueron apaciguados por varios transeúntes.

Se queja un colega de la noche, del humo y el olor que despiden las alfarerías de la calle del Socorro, por molestar grandemente á los vecinos.

En la calle del Hospital dos jóvenes se trabaron de palabras ayer tarde por cuestión de celos, no llegando á las manos á causa de la intervención de un individuo de la guardia municipal.

Dice un periódico que ayer se continuaba la colocación de tubos para conducción de aguas potables en la calle de San Miguel.

El tempero volvió á ser en el día de ayer tan caloroso y molesto como hace quince días. No parece, sino que ya no hay en nuestro clima más que dos estaciones: la de las tronadas, que han sido en el año actual buenas y repetidas y la de los días serenos y calorosos como el de ayer y como los que se van sucediendo casi sin interrupción desde hace casi cinco meses. Por lo que hace á estación de lluvias parece haberse borrado de nuestro cuadro climatológico.

Por una distracción que deploramos pasó inadvertida una errata en nuestra segunda edición de ayer cometida en la sección de noticias de Söller; pues donde apareció la palabra «usurpación» debió decir «ocupación» en el primero de los apartados de la sección mencionada.

Noticias del ejército:  
Ha sido ascendido á oficial primero del cuerpo de administración militar el que lo era segundo D. Antonio Vilella Sastre.

Ha sido declarado apto para el ascenso, cuando por antigüedad le correspondía, el oficial segundo del mismo cuerpo, D. Eusebio Pascual Bazá.

Se ha concedido á D.ª Josefa Riutort Rubí, huérfana del capitán de caballería retirado don Ramón y de D.ª Juana, la pensión anual de 675 pesetas anuales, la cual se abonará á la interesada desde 30 de Julio de 1890, que son los cinco años de atrasos que permite la ley de contabilidad á partir de la fecha de su instancia é interin permanezca soltera, por la Delegación de Hacienda de estas islas.

Han sido aprobadas por la superioridad, las comisiones conferidas por el Capitán General de estas islas durante el pasado mes de Agosto al camisario de guerra D. José Ripoll Palou, por la revista semestral á Mahón; al oficial 2.º D. Eusebio Pascual Bazá, por preparar en Alcudia el embarque de fuerza destinada á Cuba; al comandante D. Jerónimo Saiz de la

niente del rey y gobernador de la provincia de Bressa, y sus dos tíos Carlos y Felipe de Chatillon, ya bastante ancianos. Carlos de Chatillon, coadjutor del arzobispado de Burges, murió en París condenado por el tribunal revolucionario. Felipe de Chatillon pereció en el castillo de este nombre asesinado por una banda de demagogos que coronó tal hazaña saqueando y quemando la casa solariega.

El duque de Chatillon, casado con una alemana del séquito de la reina María Antonieta, fué enviado en comisión reservada á Coblenza, cerca del conde de Provenza y del de Artois, y ésto le libró sin duda del fin trágico que les cupo á los demás miembros de su familia. En la emigración perdió á su esposa, después de haberle dado un hijo, heredero de su nombre, pero no de sus bienes, que la revolución había vendido.

En tal estado se encontraban las cosas por el año 1810. En un día de verano, un cochecito guiado por un conductor cuyo nombre se leía en grandes caracteres sobre la caja del mismo coche, subía lentamente el camino que conducía á Chatillon. En este mal carruaje iban dos viajeros que por su traje se conocía que no eran del país. El de mayor edad tendría como unos sesenta años; sus facciones eran nobles y regulares, y su plácido semblante reflejaba algunas veces cierta ironía melancólica. Sus mane-

ras, perfectamente distinguidas, inspiraban respeto al par que benevolencia, y su tristeza apacible era quizás el resultado de grandes disgustos sufridos con piadosa resignación. Llevaba un sombrero tricuspis y los cabellos empolvados, á pesar de que uno y otros habían pasado de moda. Las demás prendas de su traje consistían en un largo redingote de corte antiguo, un pantalón de terciopelo negro y medias de seda que hacían resaltar sus bien torneadas piernas.

El otro viajero, jóven de unos veinte años, parecía ser hijo del primero. Alto, esbello, gracioso y rubio, era el mas perfecto tipo de la raza germánica. Su rostro revelaba la franqueza y cierta propensión á la vaguedad; sus ojos de azul claro, límpidos y profundos, se animaban algunas veces hasta inflamarse. Vestía una polonesa de terciopelo ceñida á la cintura, un pantalón *collant* color de gamuza, y botas á lo húngaro que le llegaban hasta las rodillas. Con este traje parecíase á un estudiante de la Universidad de Jena ó de Gottinga.

Entre estos dos personajes parecía reinar la cordialidad mas afectuosa, bien que en el jóven se notaba un marcado respeto por el anciano. Durante el viaje era bastante animada la conversación: el hijo no cesaba de hacer preguntas á las cuales contestaba el padre con una paciencia inalterable. Aunque los dos hablaban fran-

Ossa, capitán D. José Freixas Demestre y primeros tenientes D. Vicente Jasso Palau, don Plácido Pereyra Morante y D. Luis Calvo Merenciano, por conducir individuos á Alcudia destinados á Caba, al primer teniente D. Julio Terrado Gomila; por practicar diligencias en Pollensa; al de la misma clase D. Ramón Soriano Cebrián y de la misma graduación del 8.º batallón de plaza D. José Casado Moyano, por conducir caudales á Mahón.

Puede tener sus inconvenientes y sus peligros la carrera que se dice concertada y deben practicar en regateo desde esta ciudad á Lluchmayor en el día de mañana tres de los más veloces caballos de esta isla, unidos á sus respectivos carros.

La carretera del puesto de Palma á Santanyí que es la que van á recorrer, estará continua y completamente atestada de vehículos de todas clases, tiros y condiciones, desde la lujosa berlina al carromato, empezando á las primeras horas de la madrugada, hasta muy entrada la noche, ocupados por curiosos, por feriantes y por gentes que sin ser lo uno ni lo otro tienen necesidad de transitar por aquella vía.

Disparar tres torpedos por ella, es imprudencia temeraria: llamamos torpedos á dichos trenes porque la experiencia ha demostrado que cuando sus dueños se lanzan á la regata, van ébrios, ciegos y desatentados sin respetar ni atender á nada más que á todo trance la delantera.

Imagínese cualquiera que tenga juicio, lo que puede resultar de esta descarga.

### El día oficial 13 Octubre 1895

**Elecciones de diputados á Cortes**—Del próximo día 15 al 20 de este mes las Juntas encargadas de los censos especiales ó sea Universidades, Sociedades económicas y Cámaras de comercio industriales y agrícolas, dividirán el cuerpo electoral en las secciones necesarias para la votación, no debiendo pasar de 500 el número de electores de cada una y agrupando á éstos según su domicilio. (Art. 31 de la ley de Sufragio Universal del 26 Junio de 1890, reformado por la ley de 26 Julio 1892).

## TELEGRAMAS

de nuestro servicio particular

(EDICIÓN DE LA TARDE)

**Una bomba de dinamita. — Muertos y heridos.**

Madrid 11 á las 9'10 m.

Un telegrama particular de Cuba dice que los rebeldes arrojaron una bomba de dinamita sobre el tren, entre las estaciones de Placetas y Canajumí, lo cual chocó contra un vagón lleno de pasajeros causando un muerto y seis heridos graves.

Este hecho ha producido honda sensación.

**Otros encuentros. — Muertos y heridos**

Madrid 11 á las 9'45 m.

Ha regresado á San Diego del Valle la columna que manda el coronel Lonza después de haber recorrido varios pueblos persiguiendo á las partidas de Zacas y Laret.

El día tres encontró á los rebeldes en el pueblo de Manacal sosteniendo un nutrido fuego por espacio de una hora y causandoles siete muertos y varios heridos.

Nosotros tuvimos un muerto y dos heridos.

**De operaciones. — Banquete.**

Madrid 11 á las 10 m.

Dicen de la Habana que el coronel Oliver ha salido nuevamente de operaciones.

Nos comunican de París que se ha celebrado un suntuoso banquete en el Palacio de Castilla con motivo del cumpleaños de la Reina Isabel abuela de Alfonso XIII.

**Los naufragos del «Colón». — Det. Il. s. del naufragio**

Madrid 11 á las 10'30 m.

Un telegrama particular dice que ha regresado de la Habana el crucero *Conde de Venadito* conduciendo la mayoría de los tripulantes del *Colón*.

Estos han negado en absoluto á facilitar noticias del naufragio á los periodistas que han ido á visitarlos. Pero se trasluce que el crucero *Colón* vigilaban las costas situadas al Sur de la Isla; después fué trasladado á vigilar las del Norte, saliendo el día 26 para dicho punto.

El día 28 dobló el Cabo de San Antonio y el 29 la tempestad lo arrastró hacia los bajos Colorados, siendo imposible huir del peligro, á causa de desconocer el práctico aquellos sitios y de estar cerrado el hori-



## Don Lorenzo Clar y Mir

Ha fallecido á la edad de 20 años

**DESPUÉS DE HABER RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS**

(Q. E. P. D.)

Sus afligidos padres, hermanos, hermana, hermanos políticos, sobrinos, tíos, primos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos, se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistir al rosario y á la conducción del cadáver que tendrá lugar hoy á las cuatro y cuatro y media de la tarde respectivamente.—Casa mortuoria, *Bailester 16, 2.º*

zonte, haciéndose imposible toda observación náutica.

El día 29 fué angustioso para el Comandante del crucero *Colón* pues estaba indeciso sin saber que partido tomar.

Por la noche que aumentó mucho más el peligro se reunió el Consejo de oficiales para examinar la situación, mostrándose disconformes respecto al modo de solucionarla.

Se moderó la marcha á las 11 y media y al oír un ruido sordo en la proa se detuvo instantáneamente el barco quedando varado y quebrado frente á Buenavista.

Como las averías que había sufrido eran de consideración fueron inútiles las tentativas que se hicieron para desenclinarlo.

El viento y las olas eran imponentes.

La noche fué angustiosísima para los tripulantes del crucero.

Al amanecer vióse al barco inclinado cuarenta grados sobre la banda de estribor. El comandante, perdida la esperanza de sacarlo á flote, reunió á la tripulación dirigiéndola sentidas frases.

En vista que de cada momento se hacía más peligrosa la situación, se echaron los botes al agua ordenando el embarque de los que cupieran en ellos.

El comandante señor Sanchez Toca se quedó á bordo encargando al segundo al despedirse que dijera á su mujer que moría como cristiano y pensando en ella.

Pero afortunadamente se salvaron todos.

(EDICIÓN DE HOY)

**Lotería Nacional**

Madrid 11 á las 12'55 m.

En el sorteo que acaba de celebrarse han salido premiados los siguientes números:

Con 250.000 pesetas

El número 793, despachado en Vitoria.

Con 125.000 pesetas

El número 8.072, despachado en Bilbao.

Con 50.000 pesetas

El número 5.114, despachado en Algeciras.

Con 5.000 pesetas

Los números 3.589, despachado en Estella; el 11.634, 7.057 y 10.084 en Madrid; el 317 en San Sebastián; el 11.871, en Barcelona; el 2.800 en Madrid; el 6.790, en Oviedo; el 14.341, en Medina del Campo; el 5.948, en San Sebastián; el 10.987, en Vigo y el 14.615, en Oviedo.

**Orden revocada. — Nuevos disturbios.**

—Preparativos para un «meeting».

Madrid 11 á las 11 m.

Ha sido revocada la orden que dió el Rector de la Universidad de Barcelona disponiendo que se cerrasen las clases en tanto no estuviese garantizada la seguridad de los catedráticos. Esta medida solo se tomará cuando lo exijan las circunstancias.

Anoche continuaron los disturbios y la policía dió algunas cargas para disolver á los grupos.

Se hacen preparativos para la celebración de un *meeting* monárquico.

**Atentado contra un tren. — Noticia confirmada. — 835 voluntarios. — Martínez Campos en Santa Clara.**

Madrid 11 á las 12'45 t.

Se ha confirmado oficialmente el atenta-

do llevado á efecto por los rebeldes poniendo una bomba de dinamita en los rails del tren de Placeta.

Han desembarcado en Santiago de Cuba 835 voluntarios procedentes del Brasil. El general Martínez Campos sigue en Santa Clara.

**El ministro de Ultramar**

Madrid 11 á las 3'45 t.

**Zaragoza.**—El ministro de Ultramar señor Castellano ha recibido numerosas comisiones y corporaciones de los pueblos de la provincia.

Ha sido invitado á comer por el marqués de Ayerbe.

Han asistido además del señor Moncasi, otros fusionistas, los jefes de los partidos carlista, posibilista, centralista y progresista y la mesa estuvo presidida por el jefe del partido federal.

**Entrevistas con Weyler**

Madrid 11 á las 3'45 t.

El teniente general Weyler ha conferenciado con el señor Cánovas acerca de los sucesos de Barcelona; después á hablado extensamente con el señor Subsecretario del Ministerio de la Guerra, referente á Cuba; y luego con el Conde de Peñalver, por cuestiones relacionadas con el Ayuntamiento de Madrid.

El contralmirante señor Pezuela ha pasado á saludarle.

**Los estudiantes**

Madrid 11 á las 1'30 t.

Pocos estudiantes fueron los que entraron en las clases.

La Universidad estaba custodiada por policía y guardia civil para evitar que se reproduzcan las escenas de ayer.

Se han reunido los estudiantes en el Centro Federal en donde el diputado señor Lostau les ha dirigido la palabra aconsejándoles desistan de las manifestaciones por las calles por ser ocasionadas á conflictos graves.

Acordóse formular una protesta contra los sucesos de ayer, pedir la destitución del Rector y exigir la responsabilidad al Gobernador.—**Mencheta.**

(De nuestro corresponsal particular)

**Tranquilidad. — De lo serio á lo ridículo.**

Barcelona 11 á las 12'15 t.

» » 12'25 »

Esta mañana tanto la Universidad como la plaza de la misma, han aparecido custodiadas por fuerzas de la Guardia civil y de policía impidiendo la formación de grupos, se profirieron gritos y se cometieron hechos escandalosos, como aconteció en los días pasados; lo que se ha conseguido perfectamente.

Con frases duras se censura la conducta del gobernador señor Sanchez de Toledo por los escándalos ocurridos en los días anteriores cuando con tanta tranquilidad se hubieran podido contener.

Se han celebrado todas las clases en completa tranquilidad.

La paz de hoy contrasta con los disturbios de ayer y de los días antecedentes.

Anoche al ser disuelto un pequeño grupo que se formó en la calle de Fernando dió motivo á carreras y cierre de tiendas, llegando el hecho á degenerar en broma, puesto que los estudiantes provistos de luces se presentaron en la plaza de la Universidad en busca de la Real orden suspendiendo al catedrático D. Odón de Buen, que irónicamente suponen perdida.—**Amengual.**

## Últimas cotizaciones

FACILITADAS POR LA CASA FUSTER

VALORES LOCALES

Crédito Balear.	65 00
Cambio Mallorca.	5 00
Fomento Agrícola.	65 00
Ferro-carriles de Mallorca.	30 50
Alumbrado por Gas.	113 00
Salinas de Ibiza.	000 00
La General Mallorquina.	00 00
Bonos municipales.	83 50
La Isla Marítima.	45 00
Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.	0 00

VALORES PUBLICOS

Madrid 11 de Octubre á las 4 t.	
4 por 100 interior perpétuo.	68 30
4 por 100 exterior perpétuo.	79 30
4 por 100 amortizable.	81 00
Cubas.	99 70
Cubas nuevas.	87 50
Banco de España.	000 00
Tabacos.	000 00
Francos.	16 45
Libras.	29 40

Barcelona 11 de Octubre á las 4 t.	
4 por 100 interior.	68 8
4 por 100 exterior.	79 7
4 por 100 amortizable.	00 00
Cubas 86.	100 25
Coloniales.	00 0
Nortes.	24 67
Francia.	00 00
Madrid.	00 00
París.	67 93
Renta francesa.	000 0
Londres.	00 00

## Boletín meteorológico

Día 11 de Octubre á las 9 de la mañana

Barómetro.	762 4 mm.
Termómetro seco.	23 8 grados
Idem húmedo.	18 6 »
Máxima en 24 horas.	24 2 »
Mínima en idem.	17 0 »
Reflector.	13 8 »
Dirección del viento.	N. E.
Fuerza del viento sobre un metro cuadrado.	6 8 kg.
Pluviómetro.	0 0 mm.
Evaporómetro.	3 6 »
Higrómetro.	0 62 »
Ascenso del barómetro en 24 horas.	1 9 »
Descenso del idem en idem.	0 0 »

## Sociedades y Corporaciones

Casino Republicano Mallorquin

Por acuerdo de la Junta Directiva se convoca á Junta general extraordinaria para el domingo 13 del corriente á las doce del día.

Palma 10 Octubre de 1895.—El Secretario, Sebastián Ramón.

## ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

**Nacimientos:**

Día 9.—Varones 0.—Hembras 2.

**Matrimonios:**

Día 9.—D. Pablo Catalá Tugores con doña Isabel María Salom Vidal.

**Defunciones:**

Día 11.—José Reñés Bonet, 7 meses, c. de Zagranda, entero colitis.

José Vich Pizá, viuda, 94 años, c. de la Unión, vejez.

Apolonia Pons Gamundí, viuda, 76 años, c. del Camposanto, apoplejía.

María Cardell Galmés, viuda, 70 años, Hospital, anemia.

**Hospital provincial:**

Día 11.—Entradas, 1 varón.—Altas, ninguna.—Defunciones, 1 hembra

**Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:**

*Estado de la atmósfera.*—Despejada hay cúmulus.

*Id. del horizonte.*—Despejado en todo el círculo.

*Dirección del viento.*—S. S. O. fresquito.

*Estado del mar.*—Rizada del viento.

*Buques á la vista.*—Un pailebot que ciñe el viento amurado por estribor, y el vapor *Lulio* en demanda de la punta de San Carlos.

*Indicaciones del Vigía de Porto-pt.*—Ninguna.

*Incidencias.*—Había *stratus* y venticito al N. E. la mar llana y tendida del S. S. O., el horizonte despejado y la parte zenit del cielo sin nubes, cuando amaneció. A las ocho estaba calma y continuó esta hasta las doce que apuntó ventolina al tercer cuadrante, la que refrescó algo; sin variación llego al ocaso.

*Noticias.*—Entraron en el día de hoy dos vapores y dos veleros y salieron tres veleros.

**Buques fondeados:**

Día 10.—Bergantín goleta español *Sañi*, de 181 ton, matrícula de Palma, cap. D. R. Oliver, con 10 trip. habas.

Vapor español *Cabrera*, de 38 ton, matrícula de Palma, cap. D. J. Gazá, con 5 trip. y lastre. Le Cabrera.

**Buques despachados:**

Día 10.—Vapor español *Cabrera*, de 38 ton, matrícula de Palma, cap. D. J. Gazá, con 5 trip. y lastre. Para Cabrera.

**Mataderos:**

Día 11.—*Reses sacrificadas para el abasto público.*—Bueyes, 3.—Vacas, 4.—Tros, 1.—Novillos, 0

—Terneras 0.—Cárneros, 6.—Ovejas, 14.—Borregos, 0

—5.—Corderos, 128.—Cabras, 50.—Cegajos, 0.—Cabritos, 0.

—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.

*Volateria.*—Gallos, 42.—Pollos, 37.—Gallinas, 95.

—Pavos, 2.—Pavas, 5.—Palomas, 0.—Patos, 0.—Oscs, 0.—Conejos, 7.

## Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas

Continuarán en Santa Magdalena exposición á las seis y media de la mañana; á las nueve misa mayor á las siete de la tarde, meditación, estación y la reserva.

**Otras funciones**

En la Merced, á las siete misa propia en honra de su titular, con aplicación de muchas indulgencias.

En San Jaime, San Nicolás y San Francisco, por la noche, se hará el ejercicio dedicado á la Felicitación Sabatina?



Ferrocarriles de Mallorca

Servicio de trenes que regirá desde el 15 de Marzo

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 8:30 mañana, 2:15 y 6:45 (mixto) tarde. De Manacor á Palma y La Puebla, á las 6, 11:30 (mixto) mañana y 5:30 tarde. De La Puebla á Palma y Manacor, á las 7:25 mañana, 12:30 (mixto) y 6 tarde. Palma 8 de Marzo de 1895.—El Director General, Guillermo Moragues.

Vapores Correos

Salidas

Lunes 2 tarde, para Barcelona (via Sóller). Martes 5 tarde, para Barcelona (directo). Miércoles 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde para Mahón (via Alcudia). Jueves ninguna.

Viernes 5 tarde, para Barcelona (directo). Sábados 9 mañana, para Ibiza y Alicante. Domingos 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

Entradas

Lunes 11 mañana, de Barcelona (via Sóller); y de Mahón (via Alcudia). Martes 9 mañana, de Ibiza y Alicante. Miércoles 9 mañana, de Barcelona (directo). Jueves 10 mañana, de Barcelona (via Alcudia). Viernes 2 tarde, de Ibiza y Valencia. Sábados 9 mañana, de Barcelona (directo). Domingos ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

(Provisional durante 15 días)

De Palma para Mahón, los sábados cinco tarde. De Mahón para Palma, los martes cinco tarde.

Ferrias de Mallorca

Abril: Domingo 22, Santa María. Mayo: Domingo 6, Sineu. (Fira de Maig). Jueves 10, Inca (Dijous bó), Domingo 13, Sóller y Felanitx; Id. 20, Sancellas; Id. 27, Manacor y Binisalem; Julio: Viernes 20, Felanitx; Miércoles 25, Manacor; Id. 28, Felanitx; Domingo 30, Lluchmayor; Octubre: Lunes 1.º, Lluchmayor; Id. 7 y 14, Lluchmayor; Id. 21, Inca y Felanitx; Id. 29, Inca; Noviembre: Domingo 4, Inca; Viernes 9, Lapuebla; Sábado 10, Alcudia; Domingo 11, Pollensa y Muro; Jueves 16, Inca (Dijous bó); Domingos 18 y 25, Binisalem.

Mercados de Mallorca

Se verifica todas las semanas el lunes, en Manacor; el martes, en Montuiri; el miércoles, en Sineu; el jueves, en Inca; el sábado en Palma; el domingo, en Binisalem, Pollensa y Sancellas.—En Palma, siendo fiesta mayor el sábado, se traslada al viernes anterior, y siéndolo el jueves se traslada al miércoles el de Inca, lo mismo que en la Semana Santa. El martes de esta misma semana hay mercado de ganado lanar en Binisalem. Los jueves anterior, intermedio y posterior á los días en que celebra feria la villa de Inca no hay mercado.

Puntos de parada y horas en que salen las diligencias correos de esta capital para los pueblos del interior de la isla.

Table with columns: Pueblos, P. de parada, Salidas, Llegadas, HORAS. Lists destinations like Andraig, S'Arracó, Capdallá, Calviá, Esporlas, Establimer, Estallench, Banyalbufar, Puigpunyent, Valldemosa, Deyá, Sóller, Bunyola, Lluchmayor, Santanyi, Campos, Sancellas, Sta. Eugenia, Felanitx, Algaida, Montuiri, Porreras with their respective departure and arrival times.

Folios del Calendario

Calendar for October 12 (SABADO) and October 13 (DOMINGO). Includes moon phases, sunrise/sunset times, and historical events like the discovery of America and the inauguration of the Madrid Viaduct.

ALQUILER.—Se alquila un segundo piso situado en la calle de los Olmos, número 87, esquina á la de San Elias. Para informes en el piso primero. 5-4

Escuela de Equitación

dirigida por Don José Arbós Concepción, 27. Se dan lecciones todos los días no festivos á horas convencionales. 10-1

Casa de comida

Calle de la Feria 10 LLUCHMAYOR. Dicho establecimiento reúne todas las comodidades apetecibles, y sirviéndose siempre con suma limpieza y á precios económicos.

VENTA.—Se vende una estantería completa y en muy buen estado, y otros objetos propios para cualquier establecimiento, droguería ó farmacia. Para informes, calle de la Galera, 18, cuarto.

ALQUILER.—Se alquila una casa grande de mucha capacidad, sita en la calle de la Cofradía, número 11. Darán razón en los enreuselos de la misma.

A los que deseen colocar dinero en fincas

Se venden una finca situada en el Pont d'Inca y otra en Palma que bienamente pueden producir cinco por ciento líquido al año. Se tomaría dinero en primera hipoteca sobre dicha fincas. Para informes, Jacinto Tortella, Peleaires 19, 1.º

Oficial de barbero

En el salón de la Rambla se necesita uno. BARBERO.—Se necesita uno que sepa afeitarse, Plaza de San Antonio, número 41.

José Salcedo SASTRE

PLAZA DE LA CONSTITUCIÓN 45-1.º Servicio de carruajes entre esta ciudad y el vecino pueblo de ESTABLIMENTS. Salidas de Palma, á las 11 de la mañana á las 2 y á las 6 de la tarde. Salidas de Establiments, á las 7 mañana, á las 12:30 y á las 5 tarde. Los puntos de parada en Palma, frente al núm. 57, á la calle de San Miguel y en Establiments, en el estanco del Rulló.

ALQUILER.—Desde últimos de Junio estará para alquilar en el «Huerto del Socos» un grandioso local con todas las dependencias necesarias para la instalación de una fábrica, taller ó cualquier industria. Darán razón en la calle Torre del Amor número 6. 2-V-9

Almendros

Se venden de 3 y 4 años de primera clase á precios módicos y pueden pedir cantidad bastante crecida. Para mas informes, dirigirse á la Sucursal de los señores Amengual y Muntaner, de Inca, Rectoría 12. ml-5

Academia de Idiomas

dirigida por D. J. B. CAMPUZANO. Apertura de cursos en 4 de Noviembre próximo. Para informes, Oficinas de los Ferrocarriles de Mallorca, de 11 de la mañana á 1 de la tarde los días de trabajo. ml-5

El medicamento más eficaz para la pronta curación de los DESARREGLOS DE LAS JÓVENES, la anemia, palidez, inapetencia y debilidad general, son las Píldoras

RESTAURADORAS FORMIGUERA, con hierro, manganeso y pepsina. Producen maravillosos resultados en la curación de las enfermedades crónicas del estómago, y dan fuerza y vigor á los ancianos, convalecientes y personas débiles. Véndense en todas las farmacias. Al por mayor: E. Formiguera y C.º, Tallers, 22.—BARCELONA

En PALMA, JUAN VALENZUELA, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

EL MEJOR REGULADOR DEL ESTÓMAGO MAGNESIA FORMIGUERA

ATEMPERANTE + DIGESTIVA + ANTIBILIOSA + LAXANTE. Cura las acedias, indigestiones y mareos, regulariza el estómago, excita el apetito, despeja la cabeza, disipa la hipocondría y evita las digestiones difíciles. Por sus inmejorables propiedades, nuestra Magnesia se ha conquistado desde hace más de cuarenta años, el primer puesto entre sus similares nacionales y extranjeras. Todas las familias deben tener un frasco para casos imprevistos de indisposiciones digestivas. Al por mayor, E. FORMIGUERA y C.º Tallers, 22.—BARCELONA

En PALMA, JUAN VALENZUELA, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

L' UNION Compañía francesa de seguros contra incendios fundada en 1828

Esta Compañía, LA PRIMERA DE LAS COMPAÑÍAS FRANCESAS DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS POR LA IMPORTANCIA DE SU CARTERA, asegura además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión de gas de alumbrado, del vapor, de LA DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS.

Table with financial data: Capital social 10.000.000 Francos, Reservas 7.650.000, Primas á cobrar 69.244.813, Total 86.894.813.

SEGURO DE COSECHAS

Esta antigua Compañía asegura también contra el incendio, los de trigo, cebada y avena, tanto en pie como segadas, en gavillas y sobre la era. Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colón y calle Merced, 20, 22 y 24.—Director M. Gés.—Subdirector en Mallorca: B. Homar, Virgen de Lluch Palma.

NEUROSINE PRUNIER

Reconstituyente general del Sistema nervioso, Neurasthenia, Fosfatada. FOSFATO-GLYCERATO DE CAL PURO. 1.º NEUROSINE-JARABE, 2.º NEUROSINE-GRANULADA, 3.º NEUROSINE-OBLEAS. Esta preparación, que puede ser tomada sin peligro alguno, ha dado, a pesar del poco tiempo de su descubrimiento, resultados maravillosos, como lo comprueban certificados á millares. Depósito general: CHASSAING y C.º, 6, av. Victoria, París.

En Palma: JUAN VALENZUELA, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

Relojería Alemana

Ofrece al público un variado surtido en relojes de bolsillo y de pared. Composturas en relojes é instrumentos Matemáticos bajo garantía. Especialista en Cronómetros. GUILLERMO KRUG. 38—Calle de Colón, 38—PALMA. PALMA.—Imp. de Amengual y Muntaner

BLANCO Y NEGRO Revista semanal ilustrada

La Administración de La Almudaina servirá á sus suscriptores actuales, y á quienes suscribieran en lo sucesivo, lo interesante cuanto magnífica revista semanal ilustrada que publica en Madrid con el título de

Blanco y Negro

En virtud del contrato que tenemos celebrado con la empresa de la citada Revista, cuyo precio de abono será á contar desde la fecha indicada, de 3 pesetas trimestre para el público en general, nuestros suscriptores disfrutarán de la rebaja del 50 por 100, bien entendido que el citado contrato da la exclusividad á La Almudaina. Los suscriptores forenses satisfarán el aumento de 30 céntimos por trimestre por gastos de correos. Se admiten suscripciones en esta Administración á las horas de despacho, por la mañana desde las 9 á la 1, y desde las 4 á las 6 de la tarde.

Los repartidores están encargados de recibir el abono de los señores suscriptores que quieren recibir dicho Semanario y al efecto facilitarán á éstos la correspondiente papeleta de inscripción. El precio de suscripción á Blanco y Negro, que es según se ha dicho de 1:50 pesetas trimestre para los abonados á La Almudaina y de 3 pesetas para los que no lo son, se cobrará inmediatamente de la suscripción de este periódico, antes de terminar la primera quincena del primer mes de cada trimestre. Si por cualquier caso se interrumpiese el servicio que ofrecemos, la casa

AMENGUAL Y MUNTANER

se compromete devolver á los señores abonados el exceso de las cuotas que hubieren satisfecho sobre los números recibidos. Los señores que ya fueron suscriptores á Blanco y Negro y quieran completar sus colecciones, podrán reclamar los números que les falten y les serán servidos mediante el abono de 20 céntimos por cada número si fueren suscriptores de La Almudaina ó de 30 céntimos en caso contrario pago adelantado.

MAGNESIA EFERVESCENTE VALENZUELA

Advertisement for Magnesia Efervescente Valenzuela. Includes text: Desde que dimos á conocer nuestra magnesia, ha veinte años, su uso se ha generalizado extraordinariamente.—Es la medicina casera más en boga.—Nuestra magnesia va envasada en botes de vidrio color topacio y se vende á una peseta el lote. FARMACIAS: Plaza de la Cuartera número 2 y Plaza de la Libertad, núm. diez.

MAGNESIA EFERVESCENTE VALENZUELA

OBRA NUEVA

A 6 PESETAS Ejemplar HISTORIA DE LA Pasión de Jesucristo ESCRITA POR D. MIGUEL MIR De la Real Academia Española. Forma esta obra un elegante tomo de 640 páginas en 8.º, adornado con fotografías que representan paisajes y antigüedades de Palestina, y encuadernado en tela á la inglesa. Véndese en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2.—Sucursal en Inca, Rectoría, 12.

CATARROS, bronquitis crónicas y toses pertinaces. Se curan con el licor de Brea Rover. Depósito general: Farmacia de las Copiñas. CUATRO REALES FRASCO